
香港友好協進會今年
的活動可謂陸續有來，

棋哥坦言，由於「一國兩制」及《基本法》
規定，香港不行人大政協制度，過往港區
人代、委員雖為香港發展建樹良多，但卻
因欠缺宣傳，港人較不了解其實際工作，
而導致認知度不足，更被貼上「負面標
籤」，故希望以坐擁所有香港全國人代、委
員的友好協進會作為平台，增強人代、委
員工作的透明度及公眾認知度，以更好發
揮人代、委員的作用。
方黃吉雯介紹了協進會來年工作的4大重

點：舉辦專題講座，設立網站，舉辦港區
全國人大代表、政協委員講座及廣邀人
代、委員在各大報章發表文章。
她透露，網站籌辦工程已如火如荼，但

因涉及範圍及層面較為複雜，希望能在今
年底面世啟用，成為社會各界了解協進會
工作及港區全國人代、委員情況的渠道。

公開兩會提案明白工作獻策
據了解，網站將全面揭開港區人代、委

員的「神秘面紗」，除會羅列所有人代、委
員的基本情況外，亦會尋求他們同意，把
他們過往在兩會中作出的提案及各部委的
回應放上網，讓公眾瀏覽，更明白人代、
委員歷年來為香港及國家的發展建言獻
策，作出了不少貢獻。方太又說，網站亦
會展現多媒體互動，將協進會舉辦的專題
講座的片段同樣置於網內，讓有興趣的市
民自行觀看。

被問及網站會否成為港人「上訪」平台時，方黃
吉雯坦言，網站本身不具此功能，但他們會把收到
的市民訴求轉介給相關的個別人代、委員。

■香港文匯報記者 鄭治祖

政府已向立法會提交《2010年立法會（修訂）條例草案》，落實區議會

（第二）界別的選舉方案。所謂區議會（第二）界別，就是新區議會改良界

別或被傳媒稱為「超級區議會」界別。

議員提出修訂有違行政主導原則
該條例在法理上涉及政治體制，根據香港《基本法》第74條的規定，凡

不涉及公共開支或政治體制或政府運作的法律草案，可由立法會議員個別

或聯名提出。換句話說，議員不得提出涉及政治體制的法律草案，包括其

修正案。這是港澳特區行政主導的一個特色。澳門仍堅持這一特色，但香

港已經不能堅持了。

就上述「超級議員」法案而言，立法會不同派別的議員已提出多項修

訂，其中主要的有：（一）「超級議員」的提名人數從15名下調至10名。

（二）允許曾擔任區議員者參選。（三）區議會（第二）界別的選區從全港

一個選區改為五個選區，各區產生一名「超級議員」。上述修訂，除程序上

不符合《基本法》外，其修訂內容也不合理。茲分述如下：

降低門檻有損代表性
把提名人數下調，無非想降低門檻，讓更多的區議員獲得參選資格。但

既然大家都稱之為「超級議員」，應當有超級的門檻才合理。降低了門檻豈

不是成為「低級」議員？再說即使不下調，也可能有20多名區議員獲得參

選資格。這對只有5個議席的大選區而言，已經是太多了。如下調提名門

檻，可能有30多名區議員參選。就常理推斷，他們中的大多數所獲得的選票

將必然少於3%，豈不是連累落選者被沒收按金？其實，在區議會有代表性

的區議員才應當獲得提名，當選才有意義。如果參選人太多，選票過度分

散，獲得3萬至5萬選票也能當選，豈不是丟了「超級議員」的「威風」？

到底「超級議員」只能由現任區議員參選，還是也允許前任區議員參

選，的確各有利弊。如現任區議員才能參選，則其當選後便是雙料議員，

增加工作負擔，不知能否勝任。如前任區議員也允許參選，則可避免這種

情況。但區議會界別屬於功能界別，功能界別需要當前能代表該界別的人

物出來參選。前區議員只要參加區議會選舉，就可以證明這一點，成為

「超級議員」也順理成章。雙料議員的

工作儘管很忙，但只要配備適當而能幹

的助理，並非不能勝任。權衡之下，似

乎仍限制現任區議員參選為宜，才能延續

功能界別的傳統。

主張分區選舉有政治圖謀
至於將區議會（第二）界別從一個選區變身為五個選區，則不但不符合

功能界別的原來做法，而且有明顯的派系考量。在法理上功能界別是不能

分割的，除非有非此不可的理由。商界分第一、第二兩個界別，工業界也

分第一、第二兩個界別，各產生一名議員，是自然形成的。而勞工界產生

三名議員，就不再分第一、第二、第三界別。同理區議會（第二）界別雖

然產生五名議員，但也不該分區。

主張分區者試圖利用目前香港存在「六四之比」的投票傾向，謀取更多

的議席。按全港一個選區推算，五席之中，反對派可佔三席。但如按五個

分區選舉，反對派可全佔五席。可見，將區議會（第二）界別分區選舉是

別有圖謀的。

依筆者之見，政府提出的方案雖然不是十分理想，但尚可接受。反而議

員們提出的各種修改意見並不可取。
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立法會資訊科技及廣播事務委員會
昨日召開會議，討論香港電台復聘公
務員新安排事宜。港台工會到立法會
門外請願，要求當局定出計劃，吸納
所有現職非公務員合約員工轉制為公
務員。
工會要求當局將非公務員合約員工

全部轉制為公務員，根本沒有道理。選拔人才從來是
擇優而用，而並非是現職的員工就應該優先獲聘，這
不僅不利選拔真正合適的人才，而且對於其他有志有
力之士不公平，現在政府部門要聘請公務員，同樣是
採取公開招聘，舊人可自行應聘，與其他應聘者競

逐，確保選拔過程公平公正，港台工會憑什麼要求特
別對待？
港台工會向處方表達員工意見固然無可厚非，但工

會每次就港台的方針發言，總擺出一副太上皇的姿
態，動輒向當局叫板開價，就人事安排開列條件，而
且毫無顧忌地糾合反對派議員向當局施壓，靠攏政治
勢力，罔顧公務員政治中立的要求。之後為投桃報
李，在反對派鼓吹的政治事件上多方配合，擔當反對
派的宣傳機器。司徒華追思會港台不過是為免資源重
疊而不作網上直播，工會主席麥麗貞就七情上面般批
評港台自我審查，言行儼如「支聯會」代言人，已經
逾越了工會維護權益的界線。

港台工會近年的表現已引起社會愈來愈大的不滿，
在政治議題上緊跟反對派步伐，司徒華的追思會只是
其中一個典型的例子。工會主席麥麗貞就從不隱瞞其
政治取向，她曾經在參加「七一」遊行時接受訪問，
直指「我們要求普選，一個真正的普選，而功能界別
使一些人有特權、多一票，所以我們反對功能界
別。」她有個人意見沒有問題，但問題是她是公務
員，在涉及政治議題上理應低調。這不是說不能表達
意見，而是應考慮自身公務員及港台工會主席的身
份。然而，她不僅參與遊行，更高調接受訪問反映政
見，這已經違反了公務員守則。而且，一個有如此強
烈政治取向的人，領導一個廣播機構工會，在角色上
存在不少衝突，加上她高調的政治言行，顯然極不恰
當。
港台工會一直將港台視作獨立王國，不僅其報道立

場取向稍為不同於反對派，工會就會立即發難炮轟，
就是在人事聘任上工會都不時指指點點。每次當局要
公開招聘廣播處長，麥麗貞總是第一時間反對公開招
聘，堅持要由內部員工晉升，她更向未來處長開列種
種要求，目的就是要確保未來處長由舊人擔任，一切
維持不變，內部管理混亂依舊、配合反對派的輿論宣
傳依舊、徇私偏袒依舊。對於當局設立顧問委員會，
麥麗貞批評不遺餘力，更指是干預港台編輯自主。但
從過去工會在政治議題上的取態，誰才是干預港台編
輯自主，不是一目了然嗎？
港台工會昨日並向議員派發已凋謝的花朵玩具，寓

意員工已經等了很長時間。但這凋謝的花朵也未嘗不
可用來形容港台工會的處境，「開到荼蘼花事了，塵
煙過，知多少？」港台工會屢屢觸犯公務員守則，靠
攏政治，以政治干預港台事務，這條路還能走多遠？

「超級區議員」選舉方案，立法會不同派別的議員已提出

多項修訂，其中主要的有：（一）「超級議員」的提名人數從

15名下調至10名。（二）允許曾擔任區議員者參選。（三）

區議會（第二）界別的選區從全港一個選區改為五個選區，

各區產生一名「超級議員」。上述修訂，除程序上不符合《基

本法》外，其修訂內容也不合理。

「超級區選」議員修訂方案不可取
法學博士
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■責任編輯：袁偉榮　

港台工會搞政治干預人事聘用 卓偉

內地近年積極推動產業升級，許多內
地港商亦跟隨轉型，但卻因此不再符合

所謂《稅務條例》39E，即內地機器折舊的免稅要求而被
稅務局追稅百萬元，令他們苦不堪言。身為工業界代表，
立法會議員林大輝在不同場合都會對政府窮追不捨。在與
傳媒聚會時，大輝大吐苦水，不滿財經事務及庫務局局長
陳家強對他採取「不理睬」政策，稱自去年7月的特首答
問大會後，多次邀約陳局長，但至今未曾與陳局長能就此
問題坐下來一談。
適逢是情人節，大輝昨日在與傳媒茶敘時，非常窩心地為

傳媒行家準備了情人節小禮物，除一小盒朱古力，並不忘

「賣廣告」地送上一條「C18」的頸巾。

修例無商量盼獲解釋
甜密佳節當前，大輝卻大吐苦水，自己已重複又重複地就

39E的問題向特區政府反映業界的苦況，無論是在立法會的
特首答問大會、書面質詢、口頭質詢或議員辯論，自己都幾
乎用盡了所有在議會提問的機會，但結果都石沉大海，而令
他最不滿的是負責的陳局長一直對他「避而不見」：「我現
在已經放棄了對放寬39E規定的希望，但最不明白為何陳局
長連當面解釋不能改變的原因都不願意。」
大輝又說，自己早前曾與陳局長通過一次電話，卻只談了

1、2分鐘，且言之無物。被追問他們具體談了些甚麼時，他
笑說，如果說立法會旅遊界議員謝偉俊和商務及經濟發展局
局長劉吳惠蘭早前的對話所引起的風波是6級的「智利地
震」，他和陳局長的對話內容則是「汶川地震」的震級，但
自己不會透露對話內容，「這是做人的原則」。不過，他一
定會繼續向當局討個說法，不會放棄。

玩啞謎挺唐唐選特首
苦水吐過後，轉回輕鬆話題。大輝再被問及兩名疑似特首

參選人，政務司司長唐英年和行政會議召集人梁振英的勝算
誰高時，他即「打啞謎」笑說：「香港已經回歸，既然是
『唐人』的地方，當然應該是『唐人』治港，難道還要『英
人治港』嗎？」被追問話中之意，大輝則笑㠥記者「各取所
需，各自理解」。 ■香港文匯報記者　鄭治祖

不見陳家強 大輝不死心
大吐苦水

政改方案通過後，香港各大政黨的政
治勢力正在重新分布。新民黨主席葉劉

淑儀透露，該黨的黨員人數已由創黨時的266人，突破了
300大關，而該黨的新界西辦事處更將於周日在荃灣開張
大吉，全面展開地區工作服務街坊。
葉太昨日與副主席田北辰及史泰祖主持傳媒新春午宴

活動，並齊齊約定以一身唐裝打扮暢談兔年大計。葉太
笑說，自己早前趁春節假期暢遊杭州「叉電」，而身上唐
裝正是在當地「血拼」的戰利品，與該黨的紅藍色系
「襯到絕」，不買不得。

田二少親見新黨員
適逢昨日是情人節，她在拜年時祝願記者桃花旺盛，

又率先報喜指該黨成功開枝散葉。負責主理招募新黨員
工作的田二少，坦言黨員人數逐日增加，每名新黨員他
也「逐個見，逐個傾」，而最令他們雀躍的是，很多申請
人都是已登記卻不投票的選民，倘若每一個新力軍都為
新民黨拉到10至20張選票，成績定必令人鼓舞。
就坊間流傳有意在港島區出選的民主黨副主席單仲

偕，密謀挑戰葉太愛徒黃楚峰的大坑區議會議席，葉太
即時力撐愛將積極處理區內私樓問題，自己會鞭策他繼
續努力，又指黨內正為有意出選的新人積極練兵。

體驗掃街反應理想
另外，近期因參與港台節目《窮富翁大作戰Ⅱ》而人氣

急升的田二少，不忘分享其「掃街工」經歷，大爆自己過
往身穿畢挺西裝時，在人多路窄的香港經常被人碰撞，
「對唔住都無句」，但當他拿㠥大掃帚開工之時，卻經歷了
人潮在他身旁如「紅海」分開的奇境—怕他骯髒。
他又自爆太太當初反對他參與真人騷，而自己亦擔心

自己年過60歲，一旦在體驗中拉傷腰骨或絆倒都「可大
可小」，而自己也曾評估過節目出街後，可能會被人揶揄
「做政治騷」、「你好巴閉咩」，但幾經掙扎思量，他始終
希望能親身了解基層生活苦況，故毅然參加是次節目，
而反應亦相當理想。 ■香港文匯報記者鄭治祖

雙喜臨門兔年伊始，香港友好協進會盡展靈動活力，今年將

「重鎚出擊」，首度雲集50名身兼港區全國人大代表或

政協委員的城中政商學界猛人走進中學校園，由3月北京全國兩會後

至7月學校「㝁暑」前，舉行「現代中國」通識講座，主動與90後

月旦時局、議事論政。

香港友好協進會會長陳永棋，秘書長李祖澤，成員
李國章、方黃吉雯、王㡝鳴、范錦平昨日在與傳媒新
春茶敘時，介紹了來年工作大計。首炮重點推介活動
是試行試辦「港區全國人大代表政協委員講座」，人
代、委員對此反應熱烈，50名講者名額「火速爆滿」。

李國章：嘉賓名單粒粒皆星
講座工作小組召集人李國章形容，有些平時忙到

「神龍見首不見尾」的重量級人馬，一聽到是與後生仔
真情對話均即刻答應，可見人代、委員們都有一顆真
誠為香港的心。看一看參與嘉賓講者名單，可謂「粒
粒皆星」，如馮國經、包陪慶、史美倫、胡應湘、蔡冠
深、羅康瑞、梁振英、范徐麗泰、曾鈺成、汪明荃等
都在其中。
王㡝鳴介紹說，因應有不少社會及教育界人士經常

提出，希望熟悉國情的社會人士可多向學生講解最新
國情發展，而人代、委員條件完全符合，故友好協進
會特別借新高中學制下通識教育科設的「現代中國」
單元，推出國家「十二五」規劃、國家體制與對外關
係、國家金融及經濟發展、國家教育與人才培訓、國
家文化與創新科技、國家社會及民生發展等6大範疇的
講題，邀請部分港區人代及委員到學校分享與交流，
並由學校自由報名參與。

王㡝鳴：答問刺激學生思維
王㡝鳴笑指，舉辦講座，是希望推廣國情，讓年輕

一代亦能加深對國家各方面發展的認識。目前，友好

協進會已發信給全港500多間中學。為增強學生的參與
度，講座會分為演講及答問兩個環節，預計各佔一半
時間：「辦講座正是刺激學生思維的深度及闊度，所
以答問環節是很重要的，一方面讓學生有機會了解講
者的觀點，另一方面也讓講者更加明白年青人的看
法，實現互動雙贏。」
鑑於部分講者可能「太受歡迎」，工作小組預先設

限，每名講者最少講1堂，最多亦只能講3堂，學校亦
只能提供3個心水講課時間以作安排，並選擇講題範
圍，而不能「點名」要求哪一位講者赴約，講者與學
校由工作小組因應時間、題目等因素進行「配對」，若
月底截止報名後，反應超乎預料地踴躍，協進會將視
乎情況「加碼」並延期。

陳永棋：各抒己見不怕尖銳
要深入90後「虎穴」，焉能不事先備戰，棋哥笑言，

一眾講者都久經沙場、身經百戰，對後生仔提出尖
銳、刁鑽問題，甚至在講座中舉牌示威，他日在社交
網站如facebook、YouTube等見到90後群起評論，都早
有心理準備：「既然要走進校園，大家都是抱㠥讓學
生得益之心，再尖銳的問題都會回應，而且這些人
代、委員各有各觀點，50個講者都可能有51種意見，
香港是多元社會，很正常啊！」李國章則笑㠥提醒，
講者平時應對公眾、傳媒，還可以「耍㜮太極」、「遊
個花園」，但面對學生的當面提問就要直接回應，以免
被學生「追到瘦」，這是講者們不得不思考的「風險」
呢。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

加強宣傳認識國情
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